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E5_AD_A6_E7_94_9F_E6_c123_282893.htm 北京平谷区马坊镇

梨羊村“大学生村官”、中国农业大学硕士陈娟在瓜棚向瓜

农请教、交流授粉技术。卢丽君 摄 今年上半年，2016名应届

大学毕业生分赴北京市1800个行政村，开始了全新的“村官

”生涯。 新年将至，北京京郊忙碌了一年的村民们纷纷盘点

起一年的年景，初出茅庐的“大学生村官”们也忙着在年终

岁尾交出自己的成绩单。 “我现在都快成半个草莓专家了！

” “一大早，我刚到大棚，春福叔就给我摘了个特大个儿的

草莓，这可是我们村产的第一个完整的有机草莓！特别甜！

” 12月15日上午，记者颇费了几番周折来到平谷区江海河百

亩温室绿色草莓采摘观光园区时，该区马坊镇二条街村村主

任助理王丽娜已经陪着北京市农科院的专家把园区的60多个

大棚转了个遍。“丽娜，这个棚长得不错，还用我上次说的

那种肥料就行！”北京市农科院植保所技术员张涛涛几乎每

周都会来大棚作技术指导，手把手地给村民作种植指导，很

多专业知识村民们拿不准，王丽娜就成了张涛涛最好的“助

教”。 “在村里，村民们都叫我小王；在地里，农民们都叫

我技术员，我现在都快成半个草莓专家了！”今年刚从北京

联合大学毕业的王丽娜，在大学里学的是工商管理专业，而

现在只要看到生长中的草莓苗的叶片、根茎的颜色，就能把

甜查理、丰香、钙维他、红颜这些草莓品种说个八九不离十

。王丽娜告诉记者，自从放弃了银行的工作机会起，她的人

生轨迹也随之发生了改变。到平谷做“村官”不过几个月时



间，王丽娜干练中透着几分泼辣，而她做事的勤奋与果敢就

连做了多年村主任兼书记的李连江都要竖大拇指。 今年4月

，刚上任不久的王丽娜赶上了北京市推出新的惠农政策，鼓

励农民建种植大棚并给予每个大棚5000元的财政补助。二条

街村村委会自然不想放过这个发展种植业的大好机会，但村

里事情又多又杂，4个村干部根本忙不过来，于是性格外向的

王丽娜就成了最佳人选。为了赶在元旦、春节期间上市，草

莓温室最迟要在8月底定植。于是，7月底的一个中午，王丽

娜就跟着村里一名种过水果的村民，驱车前往烟台门楼镇南

山取经，到达目的地已经是晚上11点多了。“苦虽苦点，但

我们拿到了好多第一手材料，也坚定了把北京市场上第一份

有机草莓做好的信心！”细心的王丽娜还用相机录下了当地

农民种植过程的一小段视频，有空的时候就拿给大棚里村民

们“现学现用”。 种植上了轨道，包装、销售等问题就提上

了日程，这时王丽娜工商管理的专业背景也派上了用场。联

系草莓包装箱制作厂家、和同事一起办理有机水果认证手续

、跑超市建立销售渠道，颇有“野心”的王丽娜还瞄上了冬

季空缺的生态采摘游市场。48岁的刘春福是二条街村最早响

应建草莓大棚的村民，原来一家四口种着10亩地的蔬菜，每

年有1万元左右的收入。“现在种上两个草莓大棚，一年至少

收入2万元！”刘春福高兴地告诉记者，他们只管种植，包装

、销售这些事大学生村官都给他们包了。 点评：北京市平谷

区马坊镇党委组织部部长 张满仓 农村需要青年人，更需要有

知识、有文化的大学生帮助农民一起致富。这些大学生的到

来，给农村带来了一种新的变化和一种崇尚知识的氛围。 “

村里的建设少不了我们这样的人！” 打铁庄村距离二条街村



不算远，但隐藏在一个有些破旧的大院中间的村委会却不好

找。院子的一侧堆放着不少杂物，“村委会办公室”、“调

解室”、“接待室”等几块牌子凌乱地摆在两间大办公室的

玻璃窗内侧。中国农业大学行政管理专业2006届毕业生吴云

天就在这个村做书记助理。 “全村有198户农户，250间房屋

，半数面临拆迁搬新区的命运。”生长在内蒙古赤峰农村的

蒙古族小伙吴云天说，他和农民有种天然的血脉亲情，“只

要能从农民的角度出发，替他们多考虑，工作就会很好做。

”因为拆迁的通知单已经下发到村民手中，了解村民意见、

完善拆迁条款就成了他最重要的工作。进入冬季农闲时间，

不少村民都习惯聚在一起拉家常，这也成了吴云天了解民意

的最佳场合。“我们跟镇政府商量，打算由村里自己建楼房

，让农民上楼。我们私下了解，70%的农户都愿意上楼。” 

谈起拆迁后村子的发展，吴云天眼睛一亮，满怀激情地给记

者讲起了他眼中打铁庄村的未来。“今后村里应该重点发展

以服务业为核心的第三产业。”吴云天介绍说，马房镇中间

区域的定位是城建区，而打铁庄村正好位于城建区的中心。 

毕业于北京联合大学建筑工程专业的赵伟，凭着对所学专业

几近狂热的喜爱成为打铁庄村主任助理。赵伟利用专业优势

对新社区建设工程造价、旧宅资产进行全面评估。与村民拉

家常，了解他们对拆迁的看法、困难，动员村民搬入楼房，

为村民的树木、青苗计算补偿⋯⋯两三个月下来，脚上的白

色运动鞋早已走得泛黄，这个从未接触过农村的北京小伙也

融入了农村生活中。 点评：中国农业大学党委副书记 秦世成 

目前我国在经济、社会、科技等方面的发展进程中，需要大

学毕业生到基层去做一些实际的工作，以解决人才流向的不



平衡。在这个过程中，大学毕业生也受到了更好的锻炼。 “

我们在农村大有用武之地！” 北京市唯一的《特色农产品申

请书》、15000字的《村民自治章程》、《北寨“十一五”期

间规划方案》⋯⋯2005年4月底通过北京市平谷区“政府雇员

制的大学生村助理制”试验计划来到南独乐河镇北寨村做村

主任助理的贾辉，在一年多的“村官”生涯中交出了一份不

错的成绩单。 毕业于北京农学院植物保护专业的贾辉，当初

选择北寨村冲的就是远近闻名的“北寨红杏”，全村1万亩的

果树面积，让他防治果树病虫害的专业知识派上了用场。“

村里人认为大学生有知识，有文化，对我们的希望可大了！

”贾辉说他经常在村委会接待前来咨询农业知识、法律知识

和技术知识的村民，现在贾辉又多了3个头衔，爱农信息驿站

负责人、北寨红杏检测中心负责人和北寨红杏产销合作社理

事。 这些“官衔”可不是虚的，针对往年村里红杏成熟时销

路单一、果农间存在恶性竞争等问题，贾辉提出了“打品牌

、精包装、开发网上市场”的思路，还和北京农学院的老师

联系、组织了120人到北寨观光、采摘、吃住农家，采摘队伍

中光果树教授、专家就有30多人。仅采摘一项，果农和民俗

旅游接待户便增收12000元！“到农村扎实肯干，多学习多思

考，一步一个脚印地走下去，前景一定会更加美好！”两个

月前刚做了北寨村女婿的贾辉说，融入农村、扎根农村，让

他对今后的生活信心百倍。 “我生长在农村，对农村有割舍

不下的感情，做大学生村官就是想重新感受天高云淡心坦然

的境界，即使面对困难，也希望去尝试、去争取。”2006年

毕业于北京大学中文系的郑炳全带着文科学生特有的浪漫情

怀开始了在房山区城关街道马各庄村的“村官”生涯。虽然



平时的工作多是一些资料、档案整理及网络信息化的文秘工

作，他却乐在其中，总盘算着在明年利用自己的社会资源，

为村里的工业区引资作些贡献，给村民带来一些实实在在的

东西，同时提高村干部利用信息技术的能力。“农村是国家

实现长久、健康发展的关键环节，将成为未来发展的突破口

，大学生在农村大有用武之地！”郑炳全说他已经把目光投

向了中国农村的第二次巨变。 点评：北京大学学生就业指导

服务中心副主任 李军凯 越来越多的优秀大学生通过基层锻炼

，获得了宝贵的基层工作经验，锻炼了能力，为日后的职业

生涯发展打下了良好的基础。 新闻链接：2006年年初，北京

市“大学生村官”计划全面启动，全市共有1800个村聘用“

大学生村官”2016人，来自80多所高校的11354名毕业生报名

，录取比例约为1比6。2007年，北京将扩大“大学生村官”

聘用规模，人数约为2500至3000名左右。2008年，北京市还将

选聘3000名“大学生村官”，进而在该市的3987个行政村内

实现村村都有大学生担任村党支部书记助理或村委会主任助

理的目标。 按照有关政策，“大学生村官”工作期满3年后

可进入人才市场自主择业，如被国家机关、国有企事业单位

录用，在村镇工作年限计入工龄；工作满2年后报考研究生者

，入学考试总分加10分，并在同等条件下优先录取，表现特

别优秀者，可推荐免试入学。报考公务员等方面也可优先录

取。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


